
郑州县市

思想解放是巩义发展的动力
今年是我国改革开放30周年，30年波澜壮

阔的改革开放史就是一部思想解放史。王小平
直奔话题。

在30年风风雨雨的艰难历程中，正是有了
一轮轮的思想大解放，才有了巩义的今天。特
别是自去年以来，巩义通过开展“学山东、促发
展”、“讲正气、树新风”、“学江浙、促发展”主题
教育活动，进一步理清了发展思路，破解了发展
难题。无论是建设“富裕和谐魅力文化巩义”、
实现“两个率先”目标的提出，还是“1175”、“三
个升级”、“四城联创”、“五个引进”等发展战略
的制定，抑或四项城建工程、四个旅游景区建设
等重大项目的实施，无一不是解放思想的成果。

巩义率先全面建成小康社会、率先基本实
现现代化，是根据巩义现阶段的实际情况做出
的科学判断，也是贯彻落实科学发展观、借鉴江
浙经验做出的战略决策。但巩义正面临着标兵
渐行渐远、追兵越来越近的双重压力。巩义目
前已经到了大发展、快发展的“十字路口”。能
不能在发展上实现“撑杆跳”，首先就看能不能
在思想观念上来一次飞跃。开展大讨论活动，

继续解放思想，就是要用与时俱进的新视角全
面审视自己，敢与先进比差距，直面挑战和考
验，真正做到居安思危、戒骄戒躁，思想上永不
满足、永不僵化，发展上永不懈怠、永不停滞，努
力在全国争先进位。

解放思想大讨论是一场及时雨
王小平说，当前，巩义与先进地区相比，

差距还不容小觑，一些问题令人担忧、急需改
进。开展解放思想大讨论对巩义来说无疑是
场及时雨。

通过开展这次大讨论活动，进一步查找不
适应、不利于科学发展的思想障碍，重点解决好
河南省委、郑州市委强调的“十重十轻”（重速
度、轻效益，重生产、轻生活，重建设、轻管理，重
开发、轻环境，重自强、轻开放，重物质、轻精神，
重发展、轻稳定，重人治、轻法治，重行政、轻服
务，重眼前、轻长远）的问题，切实把科学发展观
落实到工作中，体现在行动上。要通过这次大
讨论活动，以解放思想为先导，确立更远大的目
标追求，敢于同先进比、与强者赛，从传统的精
神状态中解放出来，从已有的成就包袱中解放

出来，以勇于争先的进取精神，埋头苦干，扎实
工作，努力在日益激烈的竞争中赢得主动。

弘扬新巩义精神，打造一流发展环境
“团结奉献、敢想敢干、开放兼容、创新争

先”为内容的“新巩义精神”是新时期改革开放
大背景下巩义人民精神面貌的真实写照。创新
是巩义最大的潜力、最大的希望，也是巩义未来
发展的主脉。

结合巩义实际，要通过开展大讨论活动，突
出做好“三个服务”：一要全心全意为群众服
务，经常深入到群众中去，了解群众的疾苦，
倾听群众的意见，解决群众的困难。二是要
千方百计为基层服务，深入开展驻村帮扶工
作，主动想方设法帮助基层破解难题。三是
要凝心聚力为发展服务，按照“先进地区能办
到的，我们也要办到，而且要办的更好”的原
则，全面改革办事服务机制，努力打造全省乃
至全国一流的发展环境。要紧紧抓住营造创
新文化这个重点，鼓励创新，宽容失败，善待
挫折，激励成功，让巩义成为一个创新创业者安
身立命成就辉煌的向往之地。

郑州市委常委、巩义市委书记王小平谈思想大解放

能不能在发展上“撑杆跳”
要先看观念能否来次飞跃

□晚报记者 周炜卿 王战龙 张翼飞
实习生 李楠 吕潇

本报讯 本报连续报道了巩义发现“水
中大熊猫”——桃花水母的消息，引起了读者
的广泛关注，不断有读者询问详细的发现地
点，想亲眼看看这种“水中大熊猫”。也有读者
渴望了解更多关于桃花水母的知识，更有人担
心，一经报道，浮戏山的桃花水母会不会被人
为破坏，昙花一现，过早凋零。昨日记者就读
者所关心的问题进行了采访。

来看水母的人很多，景区推出最佳观赏点
巩义发现桃花水母的消息传开后，一批又

一批的市民接踵而来，意欲一睹“水中大熊猫”
风采。巩义市浮戏山风景区办公室主任张会
广说，一大早起来，电话就不断响起，无一例外
的都是询问桃花水母的消息，有媒体的也有很
多好奇的市民的。

浮戏山景区昨天下了雨，但游客却明显增
加了不少，有很多就是冲着“桃花水母”而来。
景区已经采取了一些保护措施，虽然对进入上
马台水库发现地观看水母的游客未加限制，但
已有专人在附近看护和巡视，劝阻试图用工具
捕捞的群众。

据了解，景区为了方便游客观赏，也推
出了观赏提示：游客最佳观赏地在景区的
上马台，最佳观赏时间在每天 7：00～8：00，
19：00～20：00。

专家提醒：水母很娇气，千万别打捞
河南省水产科学研究院的研究员、总工程

师冯建新指出：桃花水母属于浮游生物，捕捞
后，在食物选择充足正确的情况下，最多可以
生存一两个月的时间。

“这种生物最好还是让它们生活在自然
环境中，不要去干扰它们，最好的保护不
是把它们装到瓶子里，而是保持现状。希
望浮戏山的桃花水母能保持的时间长一
些，给我们提供更多的科研依据，而不是
像其他地方，来也匆匆，去也匆匆。”冯建新总
工程师如是说。

张会广说，他们下一步将安排有关人员
进行全天候巡视，加大对水母周边环境的

保护力度，防止乱丢垃圾，保持水区周边的
卫生整洁。同时还将桃花水母出现的地方
进行隔离，制作一些提示牌，劝阻好奇的市民
上前捕捞。

“桃花水母能在咱这儿发现是咱们的福气，
我们应该把它们保护起来。”景区一位老人说出
了众人的心声。当日，桃花水母依然在绿水中若
隐若现，展示着美丽的身姿。

巩义桃花水母喝的是天然矿泉水
上马台水库，传说与穆桂英有关。当年穆

桂英英姿飒爽，部下为之倾倒。一兵挥鞭策马
马惊而奔，穆桂英跃上马背震住了惊马，此地
遂得名上马台。

桃花水母为何会出现在此地？记者现场
观察发现，水母栖息地依山傍水，碧波荡漾。

据了解，上马台水库其实是景区天仙河的
一部分，2003年，当地为了蓄水修建而成，溯流
而上 3公里，水库的源头小龙池是一个常年流
淌的泉水池。

景区工作人员说，泉水一分为三：一部分
通往矿泉水厂，一部分通过万水渠供下游
四五个村子的村民饮水，最后一部分流向玉
仙河。

桃花水母对水质的要求十分严格，而它的
水源地为一眼矿泉水井，周边没有任何企业污
染，这为桃花水母的成活提供了天然条件。“桃
花水母喝的是天然矿泉水。”工作人员开玩笑
解释道。

巩义发现的桃花水母究竟生长于什么年
代？出现在巩义的根本原因是什么？

记者电话采访了河南省水产科学研究院
的总工程师冯建新，他说，他们把在浮戏山采
集的“信阳桃花水母”带回院里后，立刻挑选了
一批水母进行了标本制作，也保存了一批活体
培养研究。按照一般规律，桃花水母的生命周
期也就是一两个月。至于其他一些检测数据，
必须按照科学规律，在一定时间内才能出结
果。如果有新的进展和发现，他们会及时向社
会公布。

荥阳发现龙山文化遗址
□晚报记者 姚辉常

本报讯 今年 4月份，中原西路荥阳市乔
楼镇段打通工程正在紧张的施工，施工人员
用推土机推土，突然推出了几块陶片。截至
昨日，郑州市文物考古研究院已发掘出 6个
战国墓葬和15个龙山文化灰坑。

该遗址位于乔楼镇上河自然村边上，因
而得名“上河遗址”。昨日，记者在上河遗址
见到考古人员正在用小铲一点点铲开土，不
时有婴儿手掌大小的陶片被挖出来。

目前，考古人员已发掘了 6处战国时期
的古墓葬和 15个新石器时期的灰坑，出土了
骨镞（zú）、石铲、石斧、石凿等近百件文物，以
及大量的陶片。其中，战国墓葬大约出现在
2500年前，灰坑大约形成于4000多年前。据
了解，灰坑原是盛粮食的，后被用作填埋垃圾。

郑州市文物考古研究院院长张松林介绍
说，上河遗址应属龙山文化向夏文化过渡的
阶段，属史前文明。目前发掘面积比较小，不
过，从已出土的文物看，能对研究郑州地区新
石器时代文化面貌提供丰富资料。

巩义是 30 年改革开放的实践者也是
受益者，正是有了一轮轮的思想大解放，
巩义才有了率先跨越式的大发展，成为我
省经济发展的排头兵。在新的一轮思想
解放大讨论面前，巩义如何行动？8月5日
下午，在巩义市委宽敞明亮的会议室内，
郑州市委常委、巩义市委书记王小平接受
了本报记者专访。 晚报记者 周炜卿 文/图

王小平（右一）王小平（右一）向前来巩义参观的客人介向前来巩义参观的客人介
绍新兴工业园发展规划绍新兴工业园发展规划

专家捞水母是为了研究，但游客千万不要捞。 晚报记者 张翼飞 图

“高阁老的秤没星”的传说，是
从高拱那里来的

现在，他的墓是省级保护单位
□晚报记者 王军方 通讯员 王建军

本报讯 昨日，为期 5天的中国新郑明
史暨高拱国际学术研讨会在新郑闭幕。记者
在研讨会上了解到，8月 4日，是明朝名相高
拱逝世 430周年的日子，日前，高拱墓已晋身
为省级文物保护单位。

据了解，在由中国明史学会主办、新郑市
政府承办的为期 5天的研讨会上，来自中国
明史学会、国内外高等院校的 50多位专家、
学者、围绕明史研究，高拱的政治哲学和军事
思想进行了深入研讨和交流。开幕当天，为
不久前晋身为省级重点文物保护单位的高拱
墓立碑揭牌。

据介绍，新郑市至今流传着关于“高阁
老”的许多传说，比如“高拱中牟娶妻”、“高阁
老的秤没星”、“高阁老的贡枣”、“高阁老四门
出殡”等。新郑市目前仍保存着关于高拱的
遗迹，比如“接旨亭”、“柱国元辅坊”、“少师大
学士坊”、“特恩坊”、“庙堂砥柱坊”、“都堂总
宪坊”等。新郑市博物馆保存着皇帝向高拱
颁发的圣旨等珍贵遗物，和庄镇高老庄村保
留着高拱房址和祖坟。特别值得一提的是，
新郑市新华路街道办事处阁老坟村，仍保留
着高拱墓。


